



ÉXODO 40:16-21, 29-30, 34, 38

LECCIÓN: OBEDIENCIA EN LA CONSTRUCCIÓN DEL TABERNÁCULO

HISTORIA/ SINOPSIS:

Capítulo 40:12-15 Había pasado un año desde la noche de la Pascua. Esa noche los israelitas salieron de Egipto. Y llamaron a aquella noche el primer día. Y llamaron al mes Abib. Era el primer mes (Éxodo capítulo 12). Tres meses después, los israelitas habían llegado al Monte Sinaí (Éxodo 19:1). Moisés recibió sus instrucciones allí, y completaron toda la obra durante los siguientes 9 meses (Éxodo 40:1). Dios le dijo a Moisés cómo colocar la tienda. Le dijo a Moisés dónde colocar cada objeto diferente en la tienda. La caja especial (el arca) era el objeto más importante. Así que Moisés debe poner eso en primer lugar. Y la cortina delante de la caja ocultaba la caja (Éxodo 40:2-8). Moisés debe marcar la tienda santa y todo lo que hay en ella con el aceite especial. Esto separó todas esas cosas para dar honor a Dios (Éxodo 40:9-11). Moisés tuvo que preparar a Aarón y a sus hijos para que sirvieran a Dios como sacerdotes. Deben lavarse antes de ponerse la ropa especial. Entonces Moisés los marcaría (ungiría) con el aceite especial. Esto mostraba que Dios los había escogido para su servicio. Dios escogió solo a la familia de Aarón para ser sacerdotes.

LESSON: I. LOS PREPARATIVOS DEL PUEBLO ÉXODO 40:16-21, 29-30

40:16 Así hizo Moisés, y así hizo él todo lo que el Señor le había mandado. Esto hace hincapié en la obediencia de Moisés a las instrucciones del Señor. Dios le dijo a Moisés cómo construir y amueblar el Tabernáculo, y unguir para el servicio. Y Moisés lo hizo.

40:17 Y aconteció que en el primer mes del segundo año, el primer día del mes, se levantó el tabernáculo. ¹Tabernáculo significa "tienda", "lugar de morada" o "santuario". Era un lugar sagrado donde Dios eligió encontrarse con su pueblo, los israelitas, durante los 40 años que vagaron por el desierto bajo el liderazgo de Moisés. Era el lugar donde los líderes y el pueblo se reunían para adorar y ofrecer sacrificios. El Tabernáculo se completó casi un año después del viaje del Éxodo desde Egipto. Este es ahora el primer día del primer mes del segundo año, y en cierto sentido le dice a Israel que ahora tienen un nuevo comienzo, y ahora Moisés tiene la tarea de armar el tabernáculo. Era el superintendente principal.

Cronología del Éxodo

Fecha	Evento	Referencia
Decimoquinto día, primer mes, primer año	Éxodo	Éxodo 12
Decimoquinto día, segundo mes, primer año	Llegada al desierto del pecado	Éxodo 16:1
Tercer mes, primer año	Llegada al desierto del Sinaí	Éxodo 19:1

¹ http://the-tabernacle-place.com/articles/what_is_the_tabernacle
<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>





Primer día, primer mes, segundo año	Erección del Tabernáculo	Éxodo 40:1, 17
	Dedicación del Altar	Números 7:1
	Consagración de los levitas	Números 8:1-26
Decimocuarto día, primer mes, segundo año	Pésaj	Números 9:5
Primer día, segundo mes, segundo año	censo	Números 1:1, 18
Decimocuarto día, segundo mes, segundo año	Pascua Suplementaria	Números 9:11
Vigésimo día, segundo mes, segundo año	Salida desde el Sinaí	Números 10:11
Primer mes, cuadragésimo año	En el desierto de Zin	Números 20:1, 22-29; 33:38
Primer día, quinto mes, cuadragésimo año	Muerte de Aarón	Números 20:22-29; 33:38
Primer día, undécimo mes, cuadragésimo año	Discurso de Moisés	Deuteronomio 1:3

Fuente: © 1993 por Thomas Nelson Inc.

40:18 Entonces Moisés levantó el tabernáculo, y fijó sus basas, y colocó sus tablas, y puso sus barras, y levantó sus columnas. Moisés comenzó a armar el tabernáculo sujetando los zócalos (el agujero en forma para la conexión), colocando los marcos en sus bases, y uniendo los travesaños, y juntando las columnas o postes estrechos. El Tabernáculo era el centro de adoración portátil de los israelitas. Era todo el edificio. A medida que vagaban por el desierto, colocaban esta estructura dondequiera que acampaban. Y cualquier lugar que eligieran se convirtió en un lugar santo porque esta tienda sagrada era donde Dios se encontraba con Su pueblo.

40:19 Extendió la tienda sobre el tabernáculo, y puso encima de ella la cubierta de la tienda, tal como el Señor se lo había ordenado a Moisés. La "tienda" era la cubierta que rodeaba el Tabernáculo. La "tienda" era la cubierta de pelo de las cabras, sobre el armazón de madera que la sostenía. Luego estaba la cubierta exterior de pieles de carnero y de foca. Moisés extendió la primera cubierta sobre la tienda y luego colocó la cubierta exterior sobre el armazón de la tienda, como el Señor le había ordenado.

40:20 Y tomó, y puso el testimonio en el arca, y puso las varas sobre el arca, y puso arriba el propiciatorio sobre el arca. Dios había escrito sus leyes en dos piedras planas, el testimonio, o los diez mandamientos, que estaban colocados dentro del arca. Moisés insertó los postes a través de los anillos del arca y colocó el propiciatorio encima del arca.

40:21 Y metió el arca en el tabernáculo, y levantó el velo de la cubierta, y cubrió el arca del testimonio, tal como el Señor se lo había ordenado a Moisés. El "arca", a veces descrita como "el Arca de la Alianza" o "el Arca del Testimonio". Moisés llevó el Arca al Tabernáculo (al Lugar Santísimo/El Lugar Santísimo), separando el velo o cortina que lo cubría colocando el Arca del Testimonio para que no entraran en la morada o en el Lugar Santo (separando el Lugar Santísimo del Lugar Santo) como el Señor lo ordenó.²La palabra "velo" en hebreo significa una pantalla, divisor o separador que esconde. Esencialmente, estaba protegiendo a un Dios santo de los hombres pecadores. Quienquiera que entrara en el Lugar Santísimo estaba entrando en la presencia misma de Dios. De hecho, cualquiera, excepto el sumo sacerdote, que entrara en el Lugar Santísimo moriría.

NO APARTE DE LA LECCIÓN: ÉXODO 40:22-28

40:22 Y puso la mesa en el tabernáculo de la congregación, al lado del tabernáculo que daba al norte, sin el velo. La "mesa" es la "Mesa del Pan de la Proposición (o Pan de la Proposición)". Moisés colocó la mesa en "la

² http://the-tabernacle-place.com/articles/what_is_the_tabernacle/tabernacle_holy_of_holies
<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>



tienda de la congregación", también conocida como "la tienda de reunión" o "el Tabernáculo de la congregación" en el norte lado de la habitación fuera del velo.

40:23 Y colocó el pan sobre él delante del Señor, tal como el Señor se lo había ordenado a Moisés.³ La mesa de los panes de la proposición era una pequeña mesa hecha de madera de acacia y recubierta de oro puro. Medía 3 pies por 1.5 pies y tenía 2 pies y 3 pulgadas de alto. Estaba en el lado derecho del Lugar Santo, frente al candelabro, y contenía 12 panes que representaban a las 12 tribus de Israel. Los sacerdotes cocían el pan con harina fina y permanecía en la mesa delante del Señor durante una semana; todos los sábados los sacerdotes lo sacaban y lo comían en el Lugar Santo, luego ponían pan fresco en la mesa. Solo los sacerdotes podían comer el pan, y solo se podía comer en el Lugar Santo, porque era santo. En ese momento, Moisés puso el pan en orden sobre la mesa delante del Señor, como el Señor lo había ordenado.

40:24 Y puso el candelero en el tabernáculo del testimonio, encima de la mesa, al lado del tabernáculo hacia el sur. Moisés colocó el candelabro en la tienda de la congregación, también conocida como "El Candelabro".⁴ Estaba en el lado izquierdo del Lugar Santo y era la única fuente de luz en el Lugar Santo. "El candelabro o el candelabro" tenía una rama central de la que se extendían tres ramas a cada lado, formando un total de siete ramas. Siete lámparas con aceite de oliva y mechas estaban encima de las ramas. Cada rama parecía la de un almendro, con brotes, flores y flores. Se instruyó a los sacerdotes que mantuvieran las lámparas encendidas continuamente.

40:25 Y encendió las lámparas delante de Jehová, tal como Jehová se lo había ordenado a Moisés. Moisés hizo lo que se le indicó y encendió las lámparas delante del Señor. Una vez que se encendió la luz de las lámparas, nunca se permitió que se apagara. Este era uno de los trabajos importantes del sacerdote: mantener esta luz encendida perpetuamente. Esta Luz nunca se apagaría.

40:26 Y puso el altar de oro en el tabernáculo de la congregación, delante del velo. Moisés colocó el altar de oro en el tabernáculo de la congregación, delante del velo.⁵ El "altar dorado del incienso", que no debe confundirse con el altar de bronce, se encuentra frente a la cortina que separaba el Lugar Santo del Lugar Santísimo. Este altar era más pequeño que el altar de bronce. Era cuadrada y cada lado medía 1,5 pies y tenía 3 pies de altura. Estaba hecho de madera de acacia y recubierto de oro puro. Cuatro cuernos sobresalían de las cuatro esquinas del altar.

40:27 Y quemó sobre ella incienso aromático, tal como el Señor se lo había ordenado a Moisés. Moisés actuó como sacerdote frente a Dios. Dios ordenó a los sacerdotes quemar incienso en el altar de oro todas las mañanas y tardes, al mismo tiempo que se hacían las ofrendas quemadas diarias. El incienso debía dejarse ardiendo continuamente durante todo el día y la noche como un aroma agradable al Señor. El incienso era un símbolo de las oraciones y la intercesión del pueblo que se elevaba a Dios como una dulce fragancia. Dios quería que Su morada fuera un lugar donde las personas pudieran acercarse a Él y orarle.

40:28 Y colocó la cortina a la entrada del tabernáculo. La entrada al tabernáculo o al Lugar Santo se llama la "puerta del tabernáculo". Estaba colgado sobre 5 pilares hechos de madera de acacia que se levantaban en

³ http://the-tabernacle-place.com/articles/what_is_the_tabernacle/tabernacle_table_showbread

⁴ http://the-tabernacle-place.com/articles/what_is_the_tabernacle/tabernacle_menorah

⁵ http://the-tabernacle-place.com/articles/what_is_the_tabernacle/tabernacle_altar_of_incense

<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>

zocalos de bronce. Esto demuestra que esta entrada es parte de la cancha. La puerta separaba lo terrenal de lo celestial. La puerta de entrada está cubierta por una cortina que contiene los mismos colores que el Velo inmediatamente delante de el Lugar Santísimo.

VOLVER A LA LECCIÓN:

Uno. ÉXODO 40:29-30

40:29 Y colocó el altar del holocausto a la entrada del tabernáculo de la tienda de los de reunión, y ofreció sobre él el holocausto y la ofrenda presente, tal como el Señor había mandado a Moisés. Este "altar de la ofrenda quemada", también conocido como el altar de bronce o de bronce, estaba situado justo dentro del patio al entrar por la puerta del tabernáculo en su recinto. Cuando los israelitas le dieron un animal entero a Dios, lo quemaron en el altar. A eso lo llamaban una "ofrenda quemada". El fuego que ardía sobre el altar debía consumir las ofrendas por fuego. Moisés debía ofrecer las ofrendas quemadas y las ofrendas de carne (harina) tal como el Señor le había ordenado que hiciera.

40:30 Y puso la fuente entre el tabernáculo de la congregación y el altar, y puso allí agua para lavarse. Moisés colocó el lavamanos en su lugar. El "lavamanos", o "cuenca", era un gran cuenco lleno de agua situado a medio camino entre el altar de bronce y el Lugar Santo. ⁶Los sacerdotes estaban obligados a lavarse las manos y los pies antes de entrar en la presencia de Dios, desobedecer significaría la muerte (Éxodo 30:19-21). No había piso (madera o baldosas) en el patio o en el tabernáculo, por lo tanto, los pies del sacerdote se contaminarían por el contacto constante con la tierra (tierra) y las manos por el trabajo en el altar y otros trabajos. Por lo tanto, tenían que lavarse antes de cualquier ministerio en el altar, para limpiarlos antes de la comunión con Dios y antes del servicio al hombre.

II. LA SEÑAL DE LAS BENDICIONES DE DIOS

ÉXODO 40:34, 38

40:34 Entonces una nube cubrió el tabernáculo de la congregación, y la gloria del Señor llenó el tabernáculo. La presencia de Dios se había trasladado a la tienda de la congregación porque todo lo que Dios le había ordenado a Moisés se había hecho. Por lo tanto, como testimonio visible de la aceptación de Dios de la obra realizada, la columna de nube de Dios cubrió la tienda de la congregación, y la gloria del Señor llenó el tabernáculo. La gloria era un resplandor de luz difícil de contemplar, que indicaba la presencia visible de Dios entre su pueblo.

40:38 Porque la nube del Señor cubría el tabernáculo de día, y de noche el fuego lo cubría, a la vista de toda la casa de Israel, durante toda su peregrinación. Del mismo modo, la nube del Señor durante el día y el fuego durante la noche eran un recordatorio constante para Israel de la presencia de Dios entre ellos. Esta era la misma nube, conocida como columna de nube durante el día y columna de fuego durante la noche, que los hijos de Israel seguían en sus peregrinaciones por el desierto. El Señor no entrará en un templo contaminado (ni entonces ni ahora). Esta presencia del Señor estaba sobre el propiciatorio.

RESUMEN:

Moisés obedeció todo lo que el Señor le mandó hacer. El primer día del primer mes, en el segundo año, Moisés erigió el tabernáculo colocando sus marcos en sus bases y colocando los barrotes. Extendió las

⁶ <http://www.watton.org/studies%26stories/tab/bronzelaver.shtml>

<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>

cubiertas sobre el armazón y la cubierta exterior, tal como el Señor le había mandado. Dentro del Arca, colocó el testimonio (Los Diez Mandamientos), ató los postes de transporte al Arca e instaló la tapa de oro, el lugar de la misericordia. Luego llevó el Arca al Tabernáculo, colgando el velo de la cubierta, y cubrió el Arca, tal como el Señor lo había ordenado. Luego colocó la mesa en el lado norte de la habitación, fuera de la cortina, y colocó el pan (panes de la proposición) en orden sobre la mesa delante del Señor, tal como el Señor lo había mandado. Moisés coloca el candelabro junto a la mesa, en el lado sur del Tabernáculo. Encendió las lámparas delante del Señor, siguiendo todas las instrucciones del Señor, y colocó el altar de oro en el tabernáculo, junto a la cortina, y quemó incienso aromático, tal como el Señor le había ordenado. Colocó la cortina a la entrada del tabernáculo, colocó fuera del altar los holocaustos cerca de la entrada, y ofreció sobre él un holocausto y una ofrenda de cereal, tal como el Señor le había mandado. Luego colocó el lavamanos entre la tienda y el altar, y lo llenó de agua para lavarse **(40:16-30)**.

Entonces la nube cubrió la Tienda de Congregación y la Gloria del Señor llenó el Tabernáculo. La nube representaba la presencia de Dios sobre el Tabernáculo y podía ser vista por todos los israelitas de día y fuego de noche, continuando a lo largo de todo su viaje mientras viajaban **(40:34, 38)**.

APLICACIÓN:

La necesidad de sobrevivir es tener la presencia de Dios dondequiera que vayamos. Dios preparó el camino a través de Jesucristo y la dirección del Espíritu Santo para nosotros, así como ha preparado el tabernáculo portátil para los hijos de Israel.